

En contra de lo que se había anunciado, no se facilitó ayer la lista de gobernadores, y el señor Portela Valladares eludió dar una respuesta categórica al ser interrogado por los periodistas sobre este asunto

IMPRESIONES DESDE MADRID

Lo de la disolución de las Cortes no es cosa tan clara como a primera vista pudiera parecer. Esta cuestión ha ofrecido ya sus dudas a varios parlamentarios y ahora la plantea en toda su extensión la habilísima y documentada carta del señor Gil Robles al presidente de la Cámara, respecto a la prórroga de los presupuestos.

El jefe de la Ceda plantea una cuestión que, constitucionalmente, no tiene vuelta de hoja. Es cierto que la Constitución la quedada tan maltrata desde su nacimiento que nadie ha hecho caso de ella, porque sus proyecciones se encargaron de dificultar su vida.

Pero esto no importa. Las Cortes constituyentes, recelando de los Gobiernos y del propio Poder moderador han quedado y así lo consignaron terminantemente que en materia presupuestaria no hubiera más autoridad que la de las Cortes o, en caso de que éstas estuvieran suspendidas o disueltas, la de la Diputación permanente de las mismas.

Sería legal y tendría fuerza de obligar una prórroga del presupuesto acordada por el poder ejecutivo y con el refrendo del jefe del Estado? A nuestro juicio, evidentemente, no.

Ignoramos lo que respecto al particular acuerden y decidan el Gobierno y el Presidente de la República, pero no creemos que haya nada irrespetuoso para la alta personalidad del jefe del Estado si sostenemos, por nuestra cuenta, la intangibilidad de la doctrina constitucional, que está muy por encima de los comentarios más o menos artificiosos que se vienen empleando desde el Gobierno para despreciar, pues no nos atrevemos a emplear la palabra engañar, a la opinión pública.

Esta es la cuestión fundamental que han de tener que resolver el Gobierno y los jefes de las minorías en el caso de que aquél quiera consultar a éstas.

Con ella, está, naturalmente, relacionada la actitud de los partidos en relación con las elecciones.

El frente electoral antirrevolucionario...

Se ha rubricado el tratado comercial entre España y Francia

El sábado llegará a Madrid el ministro francés de Comercio

MADRID, 19. — Esta tarde volvieron a reunirse en el ministerio de Hacienda los técnicos españoles y franceses, para ultimar el Tratado Comercial con Francia.

Asistieron también los señores Chapaprieta y Martínez de Velasco.

La reunión terminó a las nueve y media y el señor Chapaprieta dio la referencia, diciendo:

—Se acaba de rubricar el Tratado entre Francia y España. Se facilitará una nota que seguramente se dará mañana a la publicidad.

España ha salido airoso de esta empresa, aunque alguien asegurara otra cosa. El ministro de Comercio francés saldrá mañana en el subexpreso con dirección a España. Llegará a Madrid el sábado próximo.

Esta noche hemos estado en el ministerio de Estado conversando con el señor Martínez de Velasco.

Al ser felicitado por nosotros por el hecho de la firma del Tratado, recibió la felicitación con agrado, diciendo que ésta correspondía a España y que ha obtenido por ello ventajas.

No ha añadido el señor Martínez de Velasco que en el subexpreso de mañana saldrán de París el ministro de Comercio francés, M. Benet, el jefe de su Gabinete y el embajador de España en París, señor Cárdenas. Les acompañarán sus respectivas esposas.

Llegarán el sábado por la mañana, siendo recibidos por una representación del Gobierno.

Unos atracadores penetran en una casa y roban mil pesetas, pero un vecino dispara contra ellos, resultando uno muerto

HUESCA, 19.—Comunican de Benabarra que tres atracadores asaltaron una casa en la aldea denominada "El Estat", llevándose mil pesetas propiedad de José Quintilla, que la habitaba.

El vecino Luciano Boch, que se dio cuenta de la maniobra de los atracadores, comenzó a denunciar auxilio y entonces los maleantes dispararon sobre él, hiririéndolo.

A pesar de hallarse herido Luciano entró en su casa, contigua a la que habían asaltado los maleantes, y cogiendo una escopeta, salió de nuevo en persecución, por lo que los fugitivos hicieron sobre él algunos disparos; pero Luciano repelió en igual forma la agresión y logró matar a uno de los atracadores.

Los otros dos se dieron a la fuga.

Se han circulado órdenes a los pueblos cercanos para que la Guardia civil dé una batida y saque en persecución de los maleantes.

Hablando con el nuevo gobernador general de Cataluña

BARCELONA, 19. — El nuevo gobernador general señor Escalas fué visitado a mediodía de hoy por los informadores, pero se negó a hacer declaraciones, diciendo que aún no había aparecido en la "Gaceta" su nombramiento.

Por su parte, el gobernador interino señor Maluquer, dijo que su permanencia en el cargo, ya que era interino, lo mismo podía ser de un día que de veinte, pero que por lo visto las declaraciones que hizo recientemente en Madrid el señor Royo Villanova diciendo que si él hubiera sido ministro le habría destituido fulminantemente, han causado efecto en el ánimo de su jefe, por lo que se decretó su cese contada actividad.

Espera que mañana tome posesión de su cargo el señor Escalas.

El señor Maluquer agradeció a los periodistas la colaboración que le han prestado.

La coalición de socialistas y republicanos de izquierda

MADRID, 19.—Se dice que hoy seguramente habrá recibido Aznar un documento, contestación de los organismos directivos del partido socialista, aceptando la coalición y proponiendo se designe una comisión republicano-socialista que controle los preparativos electorales.

En la Presidencia se reunieron ayer tarde con el jefe del Gobierno los señores Chapaprieta, Cambó y Melquiades Alvarez

Llega el señor Portela Valladares

MADRID, 19. — A las cinco menos cuarto de la tarde llegó a la Presidencia el señor Portela Valladares.

Poco después llegaron los señores Chapaprieta, Cambó y Melquiades Alvarez.

Ninguna de estas personalidades políticas hizo manifestaciones a los informadores.

También estuvo en la Presidencia el subsecretario de Agricultura

A las seis de la tarde abandonó la Presidencia el subsecretario de Agricultura señor Alvarez Mendizábal, diciendo que había acudido a la Presidencia con el único objeto de saludar al nuevo subsecretario de dicho centro, señor Cámara.

Al preguntarle sobre qué versaba la reunión que estaban celebrando con el señor Portela diversas personalidades, contestó que ignoraba siquiera que estuviera celebrándose.

Todos los reunidos se mostraron reservados a la salida

A las seis y veinte de la tarde salió de la Presidencia el señor Portela Valladares, acompañado de los señores que con él se habían reunido.

Todos se mostraron reservados acerca de lo tratado en la reunión, y el señor Portela Valladares dijo que los demás podrían facilitar referencia, pues él llevaba mucha prisa.

Un periodista le preguntó: —Hay algo de gobernadores, señor presidente?

—El señor Portela respondió: —Todavía, no... Todavía, no.

Don Melquiades Alvarez manifestó a los periodistas:

El jefe del Gobierno visita a don Santiago Alba

—Se ha tratado de un cambio de impresiones sobre política.

Terminó la frase el señor Martínez de Velasco, diciendo: —Que continuará mañana por la tarde.

Al insistirle los informadores, el señor Alvarez aclaró que se había tratado de un cambio de impresiones sobre el mapa electoral de España.

Los restantes reunidos no hicieron manifestación alguna.

El presidente del Consejo se entrevistará esta tarde con el presidente de las Cortes señor Alba, y a las ocho de la noche visitará al nuncio de Su Santidad, con objeto de devolverle la visita que le hizo ayer monseñor Tedeschini.

A las siete menos cuarto llegó al Congreso el señor Portela, pasando a entrevistarse con el señor Alba.

La entrevista del presidente del Consejo con el de las Cortes fué breve. A las siete de la tarde abandonó el despacho del señor Alba, y el señor Portela dijo: —Muecho ruido de lápices y pocas nueces; es decir, pocas noticias. Con el presidente de las Cortes he tenido un cambio de impresiones a propósito de los temas que suscita la carta que el señor Gil Robles dirigió a Alba, ya conocida.

Lo que escuché de él siempre es interesante. He dado mi parecer como un avance de juicio, pues en realidad no he estudiado el asunto, y hemos quedado en que dedicaré más tiempo para resolver lo que sea del caso.

—Entonces, ¿volverá a visitarle?

—Si es del caso, sí.

Después dijo que iba a la Presidencia, luego a la Nunciatura y, por último, iría a Gobernación, donde volvería a conversar con los periodistas a las nueve de la noche.

A una pregunta de los periodistas respecto a los gobernadores, contestó con una evasiva.

Antes de abandonar la Cámara se acercó al señor Portela el alcalde Sevilla que el diputado señor Casas, quien en términos sencillos dijo que la Corporación municipal sevillana había acordado solicitar del Gobierno el indulto del condenado a muerte en aquella ciudad, Jerónimo Misa.

El señor Portela contestó en términos sencillos también diciendo que él y el Gobierno estaban siempre propensos a la clemencia. Se estudiará y se resolverá como siempre en lo que sea compatible con la justicia y la seguridad de los ciudadanos.

Alba y los periodistas

El señor Alba recibió a los periodistas a las siete y media de la tarde.

Preguntó a los informadores qué versiones les dió de la entrevista el señor Portela.

Le contestaron en la forma que lo hizo el señor Portela, y Alba respondió asintiendo. Añadió: —Es un asunto que se tiene que estudiar. Yo no sé si mañana comenzaré las exploraciones cerca de los jefes de los grupos parlamentarios para conocer su opinión, labor que continuará en días sucesivos.

Después dijo: Ahora, no como presidente de las Cortes sino como miembro de la Comisión reorganizadora del partido radical, tengo que decirles de una manera categórica que las estadísticas publicadas en algunos periódicos respecto a los diputados que se dice quedan en el partido radical y los que figuran como disidentes son puramente fantásticas.

Algunos nombres de esas estadísticas son cierto, pero otros fantásticos.

Precisamente la comisión se ocupa en estos momentos del asunto y cuando lo crea oportuno yo diré qué diputados son los que han tomado esta otra posición.

Después los periodistas le dijeron que se hacían cabales sobre el resultado de las elecciones

Farmacia Moderna

Armañá 1 (Frente a La Gran Bretaña)

Específicos nacionales y extranjeros
Artículos de ortopedia.—Bragueros medias, etc.

Preparación esmerada de fórmulas médicas.

Gabanes, gabardinas El mayor surtido, los mejores precios

ZENITRAM (Frente al Gobierno Civil)

La «cola» para presenciar el sorteo de mañana

MADRID, 19. — Esta tarde se formó ante el edificio de la Administración de Loterías la «cola» para presenciar el sorteo de Navidad.

Sin noticias en Gobernación

MADRID, 19. — En el ministerio de la Gobernación dijeron esta noche que no había noticias que comunicar y que el presidente había ido al hotel a cenar.

«POLITICA»

MADRID, 19.

«Política» dice que se conoce el propósito de disolver las Cortes, pero se carece de información exacta acerca de las intenciones del Gobierno respecto a las libertades constitucionales y reposición de los Ayuntamientos populares.

Es inadmisibles el que todavía no se haya hecho una declaración terminante de que van a cesar todos los esquiroleros que ocupan los Ayuntamientos desde octubre de 1934. Declarar la caducidad de los Ayuntamientos y designar las gestoras sin otro origen ni otra ley que el favorismo de la política, equivaldría a demostrar ante las masas populares, dispuestas a manifestarse dentro de las normas legales, la inutilidad de las luchas democráticas.

Añade que lo que en la etapa bloquista era llamado desde el Poder, revolución no es otra cosa que la República tal como el pueblo la votó.

Alláñese el Gobierno al deber que le obliga. Cuando las elecciones decidan, atáñense todos a sus consecuencias.

Comentarios de la Prensa

es un catadrático que no sabe la asignatura y añade que no da una en el clavo "ese niño prodigio" que quería gobernar a España.

Se refiere a su actuación respecto a la interpretación de la Constitución en la cuestión referente a la prórroga del Presupuesto.

«EL SOL»

«El Sol» dice que Europa atravesaba ahora otro momento difícil. Con la dimisión de Hoare se ha decidido la suerte de la proposición francoinglesa que iba a debatirse en la Cámara de los Comunes.

Edén disienta. Con la dimisión del ministro inglés de Negocios Extranjeros coincide además la dimisión de Herriot, que coincidirá con la caída de Laval.

Con todo, esperamos reacciones saludables que garanticen la unidad europea, sin la cual toda civilización es imposible.

«EL DEBATE»

«El Debate» se refiere al problema del trigo, diciendo que se halla arribado. La angustia del trigo ha aplanado a los labradores durante 1935. Tuvieran una esperanza fallida en marzo y otra en noviembre.

Estos proyectos frustrados hoy, quizás sean una realidad en un mañana no lejano.

En otro lugar dice que se pretende restablecer el Patronato de la Universidad de Barcelona, lo cual quiere decir que volverá a regir en la vida universitaria de Cataluña un organismo que segunde el movimiento subversivo de la Generalidad contra España.

Pregunta si esta situación es otra de las finalidades de la política de concordia que ha venido a realizar el actual Gobierno.

«A B C»

«A B C» dice que resulta la crisis del modo más temerario.

«EL SOCIALISTA»

«El Socialista» insiste en sus palabras de ayer de que para la organización de la victoria en la próxima lucha hace falta unidad.

La indestructible unidad del partido socialista es prenda segura, no ya de amnistía que se debe a los presos sino de aquellas victorias inmediatas que pueden situar de nuevo a los trabajadores en condiciones de optar a la conquista definitiva. Si dejamos transcurrir el instante del tacto de codos se habrá hecho tarde y cuando caigamos en la cuenta de esa necesidad nos enlazaríamos para resistir a la adversidad.

«LA NACION»

«La Nación» dice que el peligro no está en la calle sino en la láctica de los socialistas, si no se unen las derechas. Por eso entiende necesaria más que nunca la unión.

«YA»

«Ya» dice que las conversaciones que celebre Alba con el Gobierno tendrán gran alcance político.

Respecto a la lucha electoral se habla de la preparación de un partido de centro, tomando como base un cupo de diputados, pero algunos creen que no se puede ir a la lucha con tres frentes.

Añade que acaso las conversaciones de Alba con el Gobierno tengan más alcance que el puramente concretado a interpretaciones constitucionales y costas en litigio.

«HERALDO DE MADRID»

El Heraldo», refiriéndose a la coalición de los socialistas y republicanos de izquierda, dice que significa la culminación de una de nuestras más empeñadas aspiraciones.

Parece que en la presidencia del partido socialista sucederá a Largo Caballero el vicepresidente Remigio Cabello.

Bellezas de Galicia se dan en LAS COLONIAS

Salchichera.—Todos los productos de cerdo. Comestibles finos. Especialidad en aceites. Carbones. Los mejores para cocinas y calefacción. Comprando en esta casa, obtendrá importantes beneficios. Plaza del Campo. 6—Teléfono, 94 LUGO

Una obra magistral desprovista de todo matiz político.
Un film ruso, verdadero alarde de técnica
Carácter, realismo, poesía y sobre todo arte

GROZA (LA TEMPESTAD)

La rigidez del ambiente familiar, en la Rusia del siglo XIX

ESTRENO, HOY, VIERNES
en el **TEATRO CIRCULO**
BUTACA UNA PESETA

A las 5,30
UNA FIESTA EN HOLLYWOOD

PRONTO
Vidas rotas - Alma de bailarina
Ojos negros - Alegre divorciada

Gran Café-Bar Mercantil

Palacio del espectáculo

HOY-DOS IMPORTANTES EXITOS-HOY

CONCHITA CHEVALIER

Formidable bailarina y canzonetista

CIRIACO

El As de los humoristas. Notable excéntrico y caricato inimitable.-REPERTORIO INAGOTABLE

Continúa actuando con enorme éxito en todas las secciones de la gentilísima artista

LUISITA TOLEDO

3 NOTABLES ARTISTAS 3
No deje Vd. de acudir al Mercantil

Gran Café-Bar Unión

Sala de espectáculos que presenta los mejores números de variedades

Hoy, reaparición y grandioso éxito de

JOAQUINA CARRERAS

Simpática y excelente actriz, estrella de la canción. Primera cantante del Teatro Calderón de Madrid de los principales Teatros de Buenos Aires, Montevideo y Chile. También primera cantante de la Radio Nacional, Radio de Buenos Aires y Unión Radio de Madrid. Presenta un selecto programa de sus creaciones hispano-americanas. Lujoso vestuario

Hoy, monstruoso debut: Formidable atracción

Banco Hispano Americano

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en vista de las utilidades de este ejercicio de 1935, ha acordado repartir un dividendo activo del 4 por ciento (pesetas 20 por acción) que, con el distribuido a cuenta en el mes de Julio último, forma un total equivalente al 8 por ciento del capital desembolsado libre de todo impuesto.

El pago de este dividendo quedará abierto desde el día 2 de Enero próximo en las Oficinas centrales de este Banco, en las de sus 150 Sucursales y en los Bancos de San Sebastián, de Gijón y Herrero de Oviedo

Madrid, 16 de Diciembre de 1935.—El Consejero-Secretario General, RAMON A.-VALDES.

Republique y Francaise

AVISO

En cumplimiento de la ley del 1.º de Abril de 1932 sobre reclutamiento del ejército, los jóvenes Franceses residentes en la Circunscripción Consular de La Coruña, nacidos desde el 1.º de Junio de 1915 hasta el 31 de Mayo de 1916 y los de mayor edad, que no fueran llamados ante el Consejo de Revisión quedan invitados para hacer sin demora en el Consulado de Francia, Casa Pastor, Cantón de Lacy, n.º 1-4.ª derecha, la declaración ordenada por el artículo 10 de la mencionada ley.

Para los jóvenes que estuviesen ausentes o impedidos, esta diligencia podrá ser efectuada por sus padres, tutores o cualquier persona calificada. A falta de esta declaración, los interesados se exponen a las sanciones establecidas en los artículos 16, 19 y 86 de la ley.

CRONICAS ARGENTINAS

Importancia social de los barrios de «casas baratas»

Hay que proseguir en este tren de iniciativas

Según noticias privadas que me llegaron por el último correo, las obras de construcción de las «Casas baratas» en los alrededores de Lugo están muy adelantadas y llegan ya al primer piso.

Con frecuencia me escriben diciéndome que la urbanización de esa ciudad llamada la «lucita de plata» ha progresado tanto en los veinte años de mi ausencia, que hoy la desconocería. Eso me llena de satisfacción y curiosidad, a la vez que siento cada día mayores deseos de comprobarlo y de compartir el afecto familiar y el de los viejos amigos, andar por esas calles y plazas que embellecieron el asfalto, pasear por la muralla, las riberas del Miño encantador, los prados y las «corderoiras» de Abuján, Magoy, Parada, la Tolda, y tantos otros contornos pintorescos de mi querida ciudad de Lugo.

Y, a propósito de las «Casas baratas», cuéntase que un sociólogo francés, el vizconde de Melun, fué mandado llamar una noche con toda urgencia por el abate Gratry. «Os he mandado llamar», le dijo,—porqué acabo de encontrar la solución de la cuestión social.—¿Cuál es?—Preguntó el vizconde.—«Se trata simplemente de edificar alrededor de las usinas y talleres de las fábricas para obreros, con facilidad para que se hagan propietarios.»

Esto que ocurría en el siglo pasado, con el andar del tiempo se ha convertido en la obsesión de los gobernantes y la solución del abate ha sido aprovechada por los gobiernos de muchos países.

Ya en forma oficial, por administración de la renta pública, o ya favoreciendo la labor de empresas y entidades privadas, se ha tratado de dar una gran solución al problema social, desahogando las ciudades, y proporcionando viviendas cómodas, higiénicas y baratas a los empleados y trabajadores, ofreciéndoles el medio de convertir las, por amortizaciones mensuales, en sus propiedades, con lo que se facilita una base estable, sólida, a las familias que así se fortalecen en el hogar seguro.

Suponiendo que, término medio, una familia pague 20 duros mensuales de alquiler, en el plazo de diez años ha desembolsado 2.400 duros, o sean 12.000 pesetas; igual a 48.000 reales. De manera que, a no ser por este medio, el de obtener una «casa barata», nunca se podría llegar a ser propietario, no obstante abonarse en alquileres en diez o veinte años el dinero con que se pudieran comprar varias propiedades.

En Bélgica se sancionó la primera ley de «Casas baratas» en 1889; en Holanda en 1901, y en ambos países la iniciativa privada es fomentada y subvencionada por el Estado. Se ha tratado de construir viviendas baratas también en Inglaterra, Alemania, Austria, Hungría, Italia, Francia, Suecia, Dinamarca, Luxemburgo y España, autorizando las respectivas leyes en estas naciones, a los municipios y a

de la deuda y escrituración de la propiedad del edificio.

En esta forma se han construido desde 1915 tres grupos de casas: el barrio Cafferata en homenaje al diputado de ese apellido que gestionó la ley, cuyo barrio tiene 160 casas individuales; el barrio Maxcello T. de Aisvear cuando era éste presidente de la República y que consta de 127 casas; y el barrio Guillermo Rauson, ilustra médico argentino, que cuenta con 104 casas individuales.

Además, la Comisión Nacional posee la gran casa colectiva Valentín Alsina que tiene 68 departamentos o pisos independientes y la casa América, cuya construcción se ha comenzado. Todas estas casas colectivas se levantaron en barrios de densa población obrera, disputando su población a los conventillos que irán desapareciendo ante estas modernas edificaciones más sanas, racionales y económicas. Por ejemplo, en el barrio de San Telmo donde ya a construirse la casa colectiva América hay en 64 manzanas cuadradas, que son 4 calles, con 100 metros cada una, alrededor de 150 conventillos, con una población de 8.500 ocupantes, lo que da una proporción de tres habitantes por cada habitación. Por cada 16 de éstos, hay un solo escusado y el baño sólo existe en proporción de uno por cada 28 personas. En estas condiciones de hacinamiento y falta de higiene, la habitación cuesta 25 pesos mensuales; en cambio, los departamentos de las casas colectivas son de dos habitaciones para dos personas, o de tres, para cuatro, con un baño para cada familia y otras comodidades. Desde luego, estos ocupantes viven mejor, pero no serán propietarios, y el ideal es el de las casas individuales de los barrios que constituya la propiedad de cada familia.

Aparte de esto, y como prueba de que el deseo de la casa propia es un anhelo dominante en la población, mencionaré que el Banco Hipotecario Nacional lleva acordados créditos para edificación una suma de 250 millones de pesos, sin contar las operaciones que realizan otros Bancos, Empresas financieras, Compañías constructoras que edificarán a plazos, por cuotas mensuales.

Las inversiones de la Comisión Nacional de Casas Baratas se aproximan ya a los diez millones de pesos y si la profunda crisis económica que siente el país, de diez años a esta parte, no se hubiese agudizado tanto, el desarrollo de los sistemas de casas baratas habría progresado enormemente.

Bien por Lugo que, gracias a la visión, al espíritu de empresa y de progreso de sus hombres, por no romper el monumento simbólico de sus viejas murallas, se ensancha del lado exterior, con barriadas modernas y amplias, con sus grupos de casitas baratas que han de darle a la ciudad contornos, pintorescos, belleza estética y salud a sus habitantes.

No uno, muchos barrios de pequeñas viviendas, será necesario ir construyendo, y ello se logrará si la gente de capital aun a su esfuerzo en una obra tan laudable de bien social y de adelanto. Hasta las riberas del río Miño son punto, envidiable para construir viviendas especiales, formando algo así como un rincón venezolano, de cuya posibilidad me ocuparé en otra crónica, tomando como modelo el Delta del Paraná argentino, con sus doscientos ríos y arroyos habitados por más de 20.000 almas.

Alfonso DIAZ

Buenos Aires, octubre 1935.

UN TRIUNFO DEL CINEMA ESPAÑOL

Inspirada en la famosa novela de **Concha Espina** y presentada por **UFILMS**

Vidas rotas

MARUCHI FRESCO
LUPITA TOVAR
ARTURITO GIRELLA

Domingo estreno en el **TEATRO CIRCULO**

GRUBER

ARCAS DE CAUDALES "GRUBER" NUNCA HAN FALLADO

Pida hoy mismo el catálogo gratis a la fábrica más importante del ramo.

MATTHS, GRUBER. Apartado, 185, BILBAO

Representante en la provincia de Lugo: Antonio Viñas, teléfono 60, Sarria.

Exposición en Lugo, Casa Veloz, en la calle de Manuel Becerra.

P. DE DIEGO

Especialista en enfermedades de los niños

Ex-ayudante del Prof. Arce, del Jardín de la infancia y de la Casa de Salud Valdecilla de Santander

Consulta de 10 a 1 1/2 y 4 a 7
Calle de Pallares, 6-1.º

Gratis pobres, lunes y jueves de 10 a 11 y media

Librería de ocasión

Traspaso

Por tener que ausentarse su dueño se traspasa en inmejorables condiciones, la Librería de ocasión situada en la plaza de Ángel Fernández Gómez.

Informes en ésta y en el Hotel Bao.

Café-Bar Derby

Calentamiento central
El mejor situado
Precios reducidos
Especialidad en café expreso
Docto: Castro, núm. 6

Valbanera Balsa de Tabernero

Profesora en partos y practicante en Medicina y Cirugía
Con cuatro años de prácticas en las clínicas del Gran Hospital de Santiago

Ex comadróna de las sociedades benéficas del «Apostol» y «Clases Laboriosas»

LAVADOS E INYECCIONES
Asistencia dentro y fuera de la población

San Pedro, 25 y 27.-Tel. 219

Clínica Médica-Quirúrgica de Jesús Sarmiento

Medicina general
Especialista en partos
Enfermedades de la mujer y niños
Manuel Becerra, 29
LUGO

próximas y hasta figuraban ya pronósticos respecto a dónde iban a triunfar las derechas y las izquierdas.

El señor Alba, sonriendo, dijo: «Es natural que hagan pronósticos. Creo que todavía es pronto para que se hagan. Ahora lo interesante es que nos dejen comer el turzón tranquilos.»

Hoy no se trató de los gobernadores civiles

Desde el Congreso se dirigió el señor Portela a la Presidencia, donde acudió don Cirilo del Río. Ambos abandonaron el mencionado centro poco después de las ocho.

El señor Portela dijo que iba a realizar la visita al núcleo y añadió que no tenía noticias que comunicar, pues ya dijo todo, incluso las visitas que tuvo.

Después dijo que podían ahorrarse los periodistas la visita al ministerio de la Gobernación, porque no podía dar ninguna noticia.

Los periodistas preguntaron a don Cirilo del Río, quien se limitó a decir que la visita al presidente ha sido para cambiar impresiones sobre asuntos del parlamento.

Preguntado si se ocuparon de los gobernadores, respondió negativamente.

«¿Y de política general?»
El señor Del Río contestó:
«Tampoco. Únicamente de asuntos del departamento.»

Los periodistas no pueden obtener noticias de ampliación

Hemos tratado de ampliar la referencia de la reunión habida en la Presidencia por los señores Portela, Melquíades Álvarez y Martínez de Velasco.

Las personas a quienes hemos preguntado se encerraron en la fórmula de que únicamente se habían cambiado impresiones, sin concretar acuerdos.

Respecto a los Ayuntamientos nos dijeron que es aventurado cuanto pueda decirse con relación a que se restituyan los del 12 de abril o se nombren gestoras más o menos automáticas.

Nada de estos se ha tratado a fondo.

Naturalmente que al cambiar impresiones hubieron de apreciar las condiciones en que se presenta la lucha electoral.

La opinión del ex ministro inglés Churchill

BARCELONA, 19. — Se encuentran en Barcelona el ex ministro inglés Churchill, que continúa mostrándose refractario a hacer declaraciones. Se sabe que le preocupa la situación creada por la fórmula Hoare-Laval y no estima acertada la conducta del Gobierno inglés, ya que cree que éste ha ido más allá de lo que creía debía ir en las negociaciones para poner fin a la guerra italoalemana.

Churchill cree que el Gobierno inglés no cumple los compromisos contraídos con la opinión inglesa durante la campaña electoral y, por tanto, se creará un tirante de relaciones entre el Gobierno y la opinión inglesa.

Lo que opina el conde de Rodezno

MADRID, 19. — Opinando sobre la unión de las derechas, el conde de Rodezno dice que el problema de España es la revolución contra la revolución. Sería inútil la labor de la contrarrevolución si en las filas de la unión entran partidos o elementos que mantengan los principios revolucionarios.

Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo

Prevenición de los accidentes del trabajo en obras públicas

- 1.ª La apertura de pozos, con el consiguiente peligro de caída de materiales y hundimientos, deberá ajustarse a las siguientes prescripciones:
 - a) El encofrado del pozo deberá hacerse en forma que el recipiente elevador de productos o cubo, no pueda golpearlo en su recorrido, y que el hueco preciso para el paso de dicho cubo sea el menor posible;
 - b) Antes de bajar el cubo, el obrero que está en el alto debe prevenir al que está en el fondo, el cual deberá estar siempre en el lado opuesto a la vertical de subida o bajada del cubo;
 - c) La carga de los cubos deberá hacerse en forma que no pueda caer nada en la subida, por lo que, si los cubos tienen el eje de giro más bajo que su centro de gravedad, deberán tener un dispositivo sólido de sujeción que impida su vuelco;
 - d) Después de cada interrupción de trabajo, el pocero bajará previamente a comprobar los encofrados y las paredes del pozo, subiéndolo tan pronto como note la menor anomalía y dando aviso al encargado a capataz;
 - e) Para prevenir los accidentes por golpes de agua o fuga de gas, deberá colgar siempre una cuerda al alcance del pocero, y el obrero que está al torno no deberá jamás abandonar éste por ningún concepto. En cuanto el pozo pase de 15 metros de profundidad se exigirán dos obreros para el torno;
 - f) La plataforma del torno deberá estar 0,50 metros más elevada que el suelo de circulación, a fin de impedir caídas de tierra, y si éstas no se pueden echar lejos, se adoptarán precauciones con tabloneros en forma a evitar el riesgo de pequeñas caídas en el pozo;
 - g) A cada interrupción del trabajo el pozo debe ser cubierto con tabloneros o traviesas.
- 2.ª Para prevenir los accidentes por asfixia en los pozos, precisa asegurarse, antes de bajar el personal, de que el aire es respirable, a cuyo efecto se hará descender una vela encendida, la cual se apagará si el aire está viciado.
- En este caso se deberá ventilar el pozo por medio de bombas.

Se vende un automóvil

Marca «Fiat» 8 H. P., cinco plazas; cerrado con cuatro puertas. Informes en la Administración de este periódico.

La actividad del Frente Nacional del Trabajo

MADRID, 19. — Esta mañana se inauguró el primer Congreso unitario de Sindicatos de Obreros Profesionales, organizado por el Frente Nacional del Trabajo.

Hablaron representantes de diversas regiones, entre ellos de los mineros católicos.

El representante catalán expuso lo difícil que resulta en aquella tierra desarrollar labor cristiana, pues impera el pistolero y al trabajador que no es marxista no se le hace caso.

Una nota de Falange Española

MADRID, 19. — Falange Española ha publicado una nota refiriéndose a la unión de las derechas. Considera funesto que transmita la idea del frente nacional en una resurrección de la ya conocida y arrumbada «Unión de derechas». Teniendo en cuenta la gravedad del momento, hay que procurar que el frente nacional no quede en un fraude más.

EL PROGRESO hace veinte años

20 de diciembre de 1915.—Ha sido nombrado gobernador de Lugo don Alberto Belmonte, quien es esperado mañana en Lugo.

Para el cargo de delegado regio de Pósitos ha sido designado don Daniel López, director del "Diario Universal".

La Colonia gallega de Santander trata de adquirir un edificio para instalar el domicilio social de un Centro análogo al establecido en Madrid para los naturales de Galicia.

El alcalde de Gijón dirigió una invitación a los demás alcaldes asturianos para que en un mismo día se dirijan al ministro de Hacienda señor Urzáiz, pidiéndole que con urgencia, antes del primero de enero, acometa las reformas tributarias necesarias para poder sanear las haciendas locales.

Se ha encargado de la secretaría particular del nuevo fiscal de Lugo don Avelino Montero Villegas, el funcionario del Ministerio de Gracia y Justicia don Contado Espín.

En un mitin que organizó por la Junta maurista, se celebró en la Sala Imperio de Barcelona, un individuo arrojó tirras de papel desde la galería, conteniendo el siguiente lema: "Maurá, no!"

En las sesiones de Bolsa se cotizaron los francos franceses a 90,85 y las libras esterlinas a 25,13.

Muchacho atropellado por un automóvil

En la carretera de la Coruña ocurrió ayer tarde un atropello de automóvil del que fue víctima un muchacho de catorce años.

Este iba colgado en la parte de atrás de un coche, y al poner el pie en tierra, fue alcanzado por otro automóvil que seguía al primero.

El muchacho atropellado se llama Vicente Franco Fernández y fue seguidamente auxiliado y trasladado al Hospital de Santa María.

Vicente Franco sufre magullamiento general y diversas contusiones.

Su estado se calificó de pronóstico reservado, quedando hospitalizado.

El automóvil causante de la desgracia es del vecino de Foz don Antonio Rodríguez Nistal, de dieciocho años de edad, quien se presentó voluntariamente en la Comisaría, siendo puesto a disposición del juez de instrucción.

VIDA MILITAR

El comandante mayor del regimiento de Zaragoza

En virtud de lo dispuesto en Orden circular de 3 del actual por el ministerio de la Guerra, cesó en el cargo de comandante mayor del regimiento de Zaragoza don Emilio Quintela Vázquez.

Para desempeñar dicho cometido fue designado el comandante jefe del primer batallón don Jesús Manso Rodríguez, pasando a mandar la mencionada unidad el señor Quintela.

Gran rebaja de carbones

Almacén: Miño, 34. Teléfono 180

Carbón antracita para calefacción a 4,50 quintal.

De interés a todos los poseedores de aparatos de «Radio»

Nos complacemos en poner a su disposición el TALLER OFICIAL PHILIPS, donde se reparan toda clase de aparatos de Radio, garantizando sus trabajos.

Pidan presupuestos gratis y sin compromiso al teléfono 179, CASA STANDARD, Representante para esta provincia de los productos PHILIPS, RADIO.

FRANCISCO LAMAS

MEDICINA GENERAL
ENFERMEDADES NERVIOSAS Y MENTALES
BOLAÑO RIVADENEIRA, 7-TELÉFONO 115 LUGO

PARA HOMBRES MODERNOS

Contamos con competente personal para instalación y revisión de aparatos eléctricos de alta precisión.

Solicite informes a
Bazar Los Chicos, Cartelar 1-LUGO

Informaciones de la Casa Consistorial

La dimisión irrevocable de la minoría de la Ceda.- El asunto de la Plaza de Abastos

El alcalde señor López Pardo, al recibir ayer mañana a los periodistas les comunicó que había recibido un oficio de la minoría de Acción Popular en la que le comunicaba que había presentado la dimisión con carácter irrevocable ante el gobernador civil.

El señor López Pardo manifestó a los periodistas que a causa de esta dimisión no se podrá celebrar la sesión extraordinaria que tenía convocada para el próximo sábado con objeto de tratar sobre el asunto de la Plaza de Abastos.

El lunes de la próxima semana, celebrará la Corporación municipal sesión supletoria; pero en esta reunión tampoco se podrá tratar de tal asunto por falta de números de señores concejales.

Nos dijo el señor alcalde que se había puesto al habla con el jefe del Gobierno señor Portela

Extracto del «Boletín Oficial»

El «Boletín Oficial» de la provincia, correspondiente al día de ayer, publica lo que sigue:

Edicto del Colegio Oficial de secretarios y depositarios de Administración local de la provincia de Lugo, convocando a Junta general extraordinaria para el día 27 del actual, en primera convocatoria al as once y media, y para el caso de que en la anterior no se reuniese número suficiente, en segunda convocatoria para las doce, a fin de proceder al nombramiento, por el Colegio, del secretario que en tal concepto habrá de formar parte del Tribunal provincial.

Resumen del presupuesto ordinario de ingresos y gastos, aprobado por la Comisión gestora de la Diputación provincial en sesión del 12 del actual, para el próximo año de 1936.

Edicto del Ayuntamiento de Villadodrigo dando cuenta de haber sido aprobado el presupuesto municipal ordinario de ingresos y gastos para el año próximo.

Relación de los locales designados por la Junta municipal del Censo de Abadín y de Páramo, para Colegios electorales en las elecciones que se celebren durante el próximo año de 1936 y oficinas de correos donde han de ser depositados los pliegos.

Edictos y cédulas de citación de diferentes juzgados.

Crónica de sociedad

FUNERAL

En la capilla del Buen Jesús de la Catedral, se celebró ayer a las doce de la mañana una solemne función fúnebre por el eterno descanso de la distinguida dama doña Orsía Castro-Romay Teijeiro, viuda de Peña, fallecida anteaño.

A este acto concurrieron muchísimas y conocidas personas de la sociedad luguesa.

Ofició de preste en la misa del funeral el virtuoso economo de la parroquia de San Pedro don Tomás Velón Díaz, asistido de los capellanes señores Varela y Gayoso.

En el ofertorio de la misa hizo la ofrenda el sobrino político de la finada don Rodrigo de la Peña.

La capilla de voces de la Basílica interpretó bajo la dirección del maestro señor García Juihe el Invitorio de Tóides, los responsarios a voces solas del Padre Olafio, la misa de difuntos a cuatro voces de Haller, y el responso de Foschini.

A las cuatro de la tarde tuvo lugar el acto de la conducción del cadáver al cementerio, al que también concurrió un numeroso duelo.

A los apreciables deudos de la finada le renovamos nuestra condolencia.

SEÑORA

Vaya usted a la liquidación de Casa Arturo; todos los días encontrará cosas nuevas para liquidar. El ternero que trasladar por derribo del local nos obliga a dar infinidad de artículos a un precio inverosímil para de este modo ofrecerla en su nuevo local, donde está actualmente la imprenta de «La Provincia», todo artículo nuevo, selecto y con el exquisito gusto que le caracteriza a

Casa Arturo

De Enseñanza

Convocatoria

Por la presente se convoca a todos los maestros cursillistas del 35, con dos ejercicios aprobados, para que concurran a una reunión que tendrá lugar el jueves 26, las doce en punto de la mañana, en el local escuela de niñas de la calle de Manuel Becerra, Lugo, para tratar de un asunto que nos interesa. — La comisión lucense.

Convocatoria

La Sociedad de Albañiles convoca a junta general ordinaria a todos los afiliados para hoy, viernes, a las seis y media de la tarde, en la Casa del Pueblo.

Una primera valla

CON NEGRITAS

El cantón, nuestro simpático cantón, simpático y acogedor con piedra de granito como con asfalto, rodeado de jardines o al lado de aquella vieja plaza de típico sabor provinciano, ha experimentado estos días una pequeña transformación: su primera valla, desde hace muchos años.

La colocación de la primera valla mereció los mismos honores que la colocación de una primera piedra: música y autoridades; discursos y bombas de pañuelo. Pero la juventud de hoy, en su huida de todo lo que signifique tradición, comenzó relegando a segundo término los paseos de «vuelta de noria» que fueron la mayor delicia de las niñas casaderas de hace cuarenta y más años. No nos extraña, pues, que la colocación de esta primera valla haya pasado desapercibida.

La invasión del cemento armado ha llegado ya a la plaza Mayor; la piqueta demolidora va a hincar sus garras en las viejas paredes de piedra y argamasa, como un complemento de otras revoluciones, y quien sabe si con la última piedra caerá también algún prestigio ausentado sobre ellas, al perder el equilibrio en que le mantenían las columnas de los soportales.

¡Todo pudiera ser!

Esta primera valla ha sentado sus reales sin pena ni gloria. Esperemos ahora la colocación de la segunda. Quizá que entonces se subane el involuntario olvido y haya fiesta: música de bandurria, reunión de fuerzas vivas y lágrimas de emoción.

¡Que nos dejen colocar pronto la segunda valla y prometemos formalmente emprender una campaña para que se cree el título de «comerciante sin comercio».

DE HACIENDA

Libramientos al pago

En la Depositaria-Pagaduría de esta Delegación de Hacienda se hallan al pago libramientos expedidos a favor de los señores siguientes:

Manuel Doel Pallín, Cajero de la Comandancia de la Guardia civil, Juan Mansito, Alejandro Osés Armesto, Jesús Varela Novoa, Celestino Alonso, José L. Martí, José Gómez Goy, Rafael López, Antonio Abuján Madarro, Dositeo Arga, Enrique Ojea, Manuel López Bebellón, José Horras Fernández, Alfonso López Cumbraos, Administradores de Loterías núm. 1, de Lugo, de Chantada, Ribadeo y Villalba, Delio Rodríguez y Depositario-pagador.

Clases pasivas

Se pone en conocimiento de los perceptores de haberes pasivos en esta Delegación de Hacienda, que el pago de los mismos se efectuará los días siguientes:

Día 20.—Retirados y jubilados.

Día 21.—Montepíos militar y civil.

Día 23.—Retirados de 1931 y personal militar en reserva.

Días 24 y 26.—Nóminas en general.

Se advierte a dichos perceptores que con el fin de evitar equivocaciones en el momento del pago de las expresadas nóminas, no se alterará por ningún concepto el orden señalado.

PUBLICACIONES ARCO TENSO

«Salud»

Inicia la presentación de esta revista en el último número recibido, con un gran retrato a plana entera del busto de Cajal, debido al inspirado cincel de Juan Cristóbal. Varias planas de «Salud» han sido dedicadas a reproducir algunos rasgos de la vida de Cajal, ilustrándolos con inéditos retratos del genial histólogo.

El doctor Luis García Ibáñez, publica un trabajo titulado: Deporte y respiración nasal.—El doctor don Ramón Luis Yague trata de «El buen comer y el comer bien». — El doctor Blázquez Bares, estudia «El factor humano en la aviación». — El doctor W. Nolla Grau, hace atinados comentarios sobre el curanderismo.—El doctor Pérez de Neila trata de como debemos cuidar nuestros nervios.—Juan Falá, publica un interesante reportaje titulado: Cómo trabajan los médicos; los veinticinco años de labor del profesor Marañón.

Un trabajo sobre la lucha antituberculosa titulado: «El contagio de origen animal, lo firma el doctor Almansa de Caza». Firmada con las iniciales J. M. aparece una información dedicada a dar a conocer al lector la organización y funcionamiento del sanatorio del doctor Luque Ginecólogo de la Asociación de la Prensa y director del Hospital central de la Cruz Roja.—En dos planas más, se da gráfica cuenta artística del primer congreso español pro médico.

«El éxito extraordinario de «Salud» se traduce en el hecho de que al entrar en el cuarto año de su publicación, a partir de enero próximo se publicará quincenalmente en vez de mensual, como era hasta ahora.

Los lectores de este diario, recibirán un ejemplar de muestra gratuito, solicitándolo de la administración de «Salud», Sagasta, 3.—Madrid.

De la vida deportiva

Los partidos del domingo

La próxima jornada de Liga ofrece los siguientes partidos:

Primera División

Barcelona-Madrid; Athletic de Madrid-Hércules; Sevilla-Athletic de Bilbao; Racing-Osasuna; Valencia-Betis; Oviedo-Español.

Segunda División

(Termina aquí la primera vuelta.)

Primer Grupo

Celta-Sporting; Coruña-Nacional; Stadium-Valladolid; Zaragoza-Unión.

Segundo Grupo

Badajona-Irún; Júpiter-Baracaldo; Arenas-Sabadell; Donostia-Gerona.

Tercer Grupo

Mirandilla-Malaicitano; Elche-Leyante; Gimnástico - Murcia; Recreativo-Jerez.

Francisco Alonso Reg

Notario
Ha establecido su despacho en la calle del Catorce de Abril, 10, 1.º (frente a la Audiencia). Tel. 296.

LEA Vd. EL PROGRESO

DOMINGO

22

Exposición de juguetes en

BAZAR LOS CHICOS

Arte, gusto, ingenio y economía
Reserve sus compras

Diario de la ciudad

La minoría cediata del Ayuntamiento presentó al gobernador civil la dimisión irrevocable. Esta decisión también se la comunicó al alcalde. La actitud de los concejales de la Ceda, se debe a órdenes emanadas de su jefe superior, que, por cierto, parece que vendrá a Lugo en plan de propaganda electoral el día de Reyes. Es lástima que con la marcha de estos ediles quede en suspenso el asunto de la Plaza de Abastos.

Hubo trabajo en la Audiencia. Se celebró una vista por homicidio instruida en el Juzgado de Lugo. Intervino el Tribunal de jurado, que dictó un veredicto de inculpabilidad y la Sala sentenció absolviendo.

En la carretera de la Coruña hubo un atropello de automóvil. Ocurrió lo que ocurre muchas veces. Un muchacho que iba colgado de un coche, al apearse fue alcanzado por otro que le seguía. El atropellado hubo de ingresar en el hospital.

El jueves de moda en el cine del Circolo, bastante animado.

Los asuntos atmosféricos, ni buenos ni malos.

Estudio fotográfico Lamela

SE TRASLADO A GARCIA HERNAÑDEZ (ANTES SAN MARCOS), 9-PRIMERO, LUGO.

Crónica judicial

Homicidio

Con la intervención del Tribunal de jurado se celebró ayer en la Audiencia la vista de una causa por delito de homicidio instruida en el Juzgado de esta capital, contra José Ramón Castro Valiño y otro.

Sustuvo la acusación privada el letrado señor Fernández Vivero.

La defensa de los acusados estuvo a cargo de los licenciados señores Varela Fernández y Ramos.

El veredicto del Jurado fue de inculpabilidad, en cuya consecuencia la Sala dictó sentencia absolutoria.

En la Territorial

Ayer se celebró ante la Sala de lo Civil de la Audiencia territorial la vista de un pleito procedente del Juzgado de esta capital, propuesto por don Ramón Perejón con don Maximino Díaz y otros, sobre reivindicación de fincas.

De la Policía urbana

Para el consumo público.—Se sacrificaron en el Matadero público 14 reses vacunas.

Entraron en la Plaza de Abastos, 1.240 kilos de pescado.

Estación Pecuaria Regional de Lugo

Observaciones meteorológicas

Día 18.—Temperaturas: Máxima, 12,5; mínima, 5,5; oscilación, 7; media, 9; temperatura a las ocho horas, 8.

Día 19.—Mínima, 7,5; temperatura a las ocho horas, 9.

Día 18.—Lluvia: Altura, 5,80.

Datos demográficos

Día 19.—Nacimientos: María del Carmen Varela Vázquez. Defunciones: Orsía Castro Teijeiro, ochenta y dos años; Fernando Prieto Lugilde, dos meses.

ALMANAQUE

Hoy, Santo Domingo de Silos, abogado.—Temp.—I. P.—Abst. de carne.

Salé el Sol a las 7:33 y se pone a las 4:50. La Luna sale a las 2,4 de la noche y se pone a las 12,45 de la tarde.

RESTAURANT FORNOS

Mariscos de todas clases. Perdices estofadas, liebre a la cazadora, pichones, pollos, calamares en su tinta, idem a la andaluza, merluza al horno, fabada asturiana, espárragos con mada riñones a la broch, granadinas yonesa, entrecot a la parilla, con champignon, bisté a lo Forinos. Postres variados.

Se sirve a domicilio.

El acreditado Restaurant Fornos por reducido local para su numerosa clientela, se ve obligado a trasladarse a otro más amplio, situado en el centro de Lugo. Frente al Teatro Principal (Puerta de la Estación), Cartelar, 8.